
第4屆區議會選舉於昨日進行，共有412個民選議

席，比上屆增加7席，扣除自動當選的76人，共有839

人競逐336個議席。至本文筆者執筆之時，選舉結果

還未出來，不過根據本屆區選的整體政治、經濟、民

生形勢，亦可對今屆區選作出初步評析。　

今屆區選影響未來普選政治格局
與以往三屆區選情況不同的是，此次區選是政改方

案通過後的第一次選舉，是明年立法會「超級區議會

議席」的前哨戰，並且可以通過區議會議席擴大選委

會勢力，以左右明年行政長官的選情。因此今年的區

選惹人注目，其結果不僅將印證各政黨路線方針的成

敗，還將影響未來香港走向普選的基本政治格局。　

香港反對派與社會整體利益呈現出一種背離趨向，

每當政府施政遭遇挫折，社會經濟狀況陷於低潮的時

候，反對派的民意支持度就上升，反之，每當政府施

政暢順，經濟蓬勃向上，市民信心增加的時候，反對

派的民望就明顯下降。例如，在2003年區議會選舉

中，當時經濟不景民生艱困，民建聯共派出206人參

選，但只得62人當選，當選率僅30%。當時民主黨派

出120人參選，95人當選，當選率為79%。自2003年中

央政府推出自由行和CEPA等挺港政策後，香港經濟迅

速反彈，市民信心增強，到了2007年區議會選舉，民

建聯總共派出177人參選，共取得115個議席，當選率

66%。2007年的區議會選舉，反對派遭遇前所未有的

大敗，整體議席由之前約130席驟減了約40席。

「三求」是當前香港主流民意所向
2007年區議會選舉後4年來，反對派地區工作未見

進步，服務實績不足，因此今年要想重奪失去議席，

難度很大。更為重要的是，香港當前的整體政治環境

已經發生變化，求發展、求穩定、求和諧仍是當前香

港主流民意所向，香港經濟有望繼續保持向好態勢，

市民對未來的信心逐步增強。而反對派陣營的內部格

局也與4年前不盡相同，因此他們的整體選情不被看

好。是次區選，反對派區選聯盟合共有約300名候選

人，當中有68名現任區議員。反對派區選聯盟上月底

召開記者會，評估目前選情嚴峻，直指建制派固然是

最大敵人，「人民力量」的狙擊亦令整體勝算受損。

在此情況下，他們評估若能守住目前的議席，已算是

滿意結果。

公民黨禍港殃民 民主黨形象不佳　
作為反對派第一大黨，民主黨一直被看作是最具地

區力量的政黨。民主黨上屆獲取59個議席（其後減至

56個），4年來又因各種原因最後剩下45席，而當中又

有至少10個是屬於高危選區。此次民主黨共派出126

人參選今屆區議會，較上屆的108人增加了17%。民主

黨似乎全力以赴，用人海戰術搶回席位。但民主黨今

時今日內外交困，增加了參選者卻無法保證能同時增

加獲勝率。民主黨一系列醜聞纏身，黨員涉嫌詐騙貪

瀆婚外情召妓樣樣齊，這必然影響民主黨的黨格和形

象，再加上捲入黑金政治醜聞，民主黨的選舉形象不

佳。

上屆公民黨共派出42人參選區會，結果有8人當選

（其後增加至12席）。今年公民黨區選參選人數同上屆

相若，當中11人爭取連任。公民黨一直靠「大狀」明

星效應欺世惑眾，長期不重視地區工作，此次參選的

41人中約有一半屬於「空降」，毫無地區工作基礎。

該黨更由於「五區公投」、港珠澳大橋案和外傭居港

權案對公帑造成巨大損耗，對社會利益造成巨大破

壞，其禍港殃民行徑激起民憤，再加上成為黎智英黑

金政治醜聞的主角之一，公民黨的民望和形象「插水

式」下跌，這些都可能在選舉中反映出來。

反對派搗鬼有術效果有限
以黃毓民為首的「人民力量」，今屆區議會選舉派

出64人「狙擊」民主黨和建制派。社民連此次共派出

22人參選，主席陶君行稱選情危急。「人民力量」、

社民連狙擊民主黨、民協，甚至狙擊民建聯和工聯會

的人，借口是要處罰民主黨及民協支持政改、反對

「五區公投」，但真正的原因是要爭取傳媒的報道，以

吸引少數激進選民的支持。

是次區選，反對派總體策略是以哀兵姿態打「告急」

牌，爭取選民同情。在投票前夕，公民黨及民主黨一

邊大打「告急牌」，施放煙霧，一邊陰招盡出，搗鬼

有術，以圖撈取選票，其陰招包括：「打悲情牌」騙

取選票、麻痹對手暗度陳倉、扮被

抹黑實則大肆抹黑建制派、加緊搞密

室政治統一行動、施放「告急」煙霧遮蓋黑金政治醜

聞、用「法律恫嚇」製造更加險惡的政治暴力、用

「隱身法」欺騙選民、「企硬」美化其禍港殃民的黨

格、製造種種議題混淆視聽、炮製「地區霸權論」指

鹿為馬。但正如魯迅指出：「搗鬼有術，也有效，然

而有限，所以以此成大事者，古來無有。」

建制派候選人長期扎根社區
今屆區選投票前夕，行情一方面是反對派大打「告

急」牌，另一方面是建制派謙虛謹慎，戒驕戒躁。民

建聯此次派出181人參選，目標是要保住119個現有席

位。政壇預計，由於民建聯候選人素質高，以及長期

不懈的地區服務實績，得到選民普遍認同和支持。工

聯會今年首次打正旗號參選，派出48人，在激烈競爭

的情況下，預計亦有相當斬獲。自由黨派出24人參

選，冀求連任區議員佔6人。歷史較短的新民黨今年

是首次參選，由於12名候選人多屬年輕新人以及退休

公務員，預計在困難重重中仍可有突破。

區議會攸關社區民生，合格的區議員必須是扎根基

層、熟悉民情、熱心服務街坊、真心為居民辦實事的

候選人，這是區議會選舉的一貫特徵和功能。建制派

候選人長期扎根社區，辛勤耕耘，默默奉獻，為民生

奔波操勞，熱心從事社區各類服務。而反對派候選人

卻誇誇其談、禍港殃民、暴戾張狂，熱衷遊行示威，

對社區民生不聞不問，將區議員職能泛政治化。兩相

對比，大多數選民眼睛雪亮，當然注重候選人的地區

工作實績，選出能夠服務他們的區議員。這叫「種瓜

得瓜，種豆得豆」！
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今屆區議會選舉，選情惹人注目。綜觀全局，求發展、求穩定、求和諧仍是當前香港主

流民意所向，預計今屆區議會的政治生態，仍然是建制力量得到選民普遍認同和支持。建

制派候選人進入區議會，區議會能由理性、建設的力量主導，避免被偏激、霸道的勢力操

控。今屆區議會的政治生態，不僅對2012年立法會選舉有很大影響，還將影響未來香港走

向普選的基本政治格局。

「三求」主流民意 決定區選格局 全國政協委員 百家戰略智庫主席

■責任編輯：袁偉榮　

隨胡總出席峰會
財爺握訂策先機

香港文匯報訊（記者 林裕華）保護海港協會昨舉
辦第六屆「愛護維港行」，呼籲市民愛惜維港，吸引
3,000人參與步行，亦有2,000人參加協會的嘉年華，
參與總人數為6年之冠。不過，今屆是協會最後一次
獨辦，協會顧問徐嘉慎希望來年與其他團體合辦活
動。他重申支持政府有限度填海，但前提是已充分諮
詢公眾。發展局局長林鄭月娥昨日首次官民同行參與
活動。她表示協會昔日就維港填海與政府對簿公堂，
現在可一起漫步維港海旁，深感高興。

與保港會「破冰」感高興
昨日在銀樂隊帶領下，3,000人從中環天星碼頭出

發，步行至灣仔金紫荊廣場。參與人士包括20間中小
學及幼稚園學生，亦有不少家長帶同子女參與，藉步
行教育下一代愛護維港，保存這著名景點。
林鄭月娥首次與民同行。她表示，協會10多年前就

維港填海與政府打官司，處於對立，10多年後關係
「破冰」，攜手沿維港海旁漫步，深感高興，希望以後
能與市民合力愛護維港。
徐嘉慎表示，今屆參與人數是歷年之冠，但協會將

不會再獨辦「愛護維港行」，來年將與年輕團體如
「海港之友」等合辦，「交棒」予新一代，共負起保
護海港的責任。他又表示，協會並不反對政府填海，
但規模須有限度，且要先作公眾諮詢，「我們已建議
政府就西九文化區和啟德發展共5項小型填海工程作
公眾諮詢，有信心政府會採納建議」。他又稱，立法
會正草擬成立法定海港管理局，但相信未能趕及在現
屆政府完結前成事，故下周將去信4名疑似參選特首
人士，希望他們把成立海港管理局納入政綱。

特區財政司司長曾俊華警告，香港經濟明年可能會逆

轉。在以中國代表團成員身份，隨胡總出席了20國集團

（G20）在法國康城舉行的領導人峰會後，曾俊華坦言，儘管各國領導人在峰

會上達成了康城行動綱領，共同努力促進經濟增長、創造就業，加強發達國家

及新興國家應對短期危機的能力，並推動全球經濟中期的均衡發展，但全球經

濟前景仍然不明朗，歐美經濟仍會放緩一段時間，無可避免會影響全球、包括

香港的經濟增長，香港必須密切留意國際的風雲幻變。

曾俊華昨日在其最新個人網誌中表示，是次
峰會集中討論了全球經濟，尤其是歐洲債務危
機的發展，以及20國集團倡議的強勁、可持續
和均衡增長框架。會議上，世界各主要經濟體
系的領導人，進一步討論了維護全球銀行系統
及金融市場穩定的措施，以及國際貨幣基金組
織（IMF）可以扮演的角色等。

歐美放緩影響須重視
各國領導人達成了康城行動綱領：一方面，

發達國家將採取措施恢復市場信心，並落實清
晰、可信及具體的政策整頓國內財政。有龐大
貿易盈餘的發達國家將鼓勵內需；而有龐大貿
易赤字的發達國家將提高國民儲蓄。另一方
面，新興國家將調整它們的宏觀經濟政策，以
保持經濟增長，應對經濟的下行風險，並抑制
通脹壓力，提升國內金融的穩健性。

料港9月出口跌逾10%
曾俊華坦言，G20領導人近年定出多項穩定

國際金融市場的措施，但全球經濟前景仍然不
明朗，如歐美傳統市場需求大減，而開拓新興
市場亦要一段時間才可以見到實效，香港的出
口貨量在7月按年僅增長1%，至8月更出現2%
的跌幅，估計9月跌幅將會加劇，進一步擴大
到超過10%。「香港在今年餘下的時間，以至
明年初的表現都不容樂觀」。

細節見各國不同態度
因此，他認為，香港有機會作為中國代表團

的一員參與G20峰會，可以在這個國際經濟合
作論壇上獲得第一手資訊，特別是在電視鏡頭
以外，從各國領袖的討論中了解到峰會共識背
後的討論細節，包括一些討價還價的過程，使

特區政府可以更加掌握各國面對不同的問題和
經濟發展的態度和動向，對特區政府設計應對
環球宏觀經濟變化的政策極為有用。

■香港文匯報記者　鄭治祖
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在今屆區選投票日，3名「疑似特首參選人」
都有投票，並被問及新一屆特首選舉的問題。

正考慮參選行政長官的前政務司司長唐英年表示，民意調查有
參考價值，自己會努力工作，爭取市民支持，並強調有意參選
特首者，除了要有理念，還要以身作則。
唐英年昨日在回應針對多名「疑似特首參選人」進行的民意調

查時表示，每次民調情況不同，很難解釋有甚麼因素影響民調結
果，但強調自己會繼續努力：「有志成為行政長官或從政的人
士，都應對香港一定有承擔；對整個社會的問題、市民的訴求都
應有充分認識；對施政應有一定的理念及經驗，所以每一位人士
都要以身作則，要做好自己本身，這樣才可以領導群眾。」
同日，唐英年與家人到鴨㟓洲大街午膳。他們先到市政大廈

地下選購海鮮，再交給樓上的熟食檔代煮，經街坊介紹，選了
陳新記。陳新記原來已有50多年歷史，1953年石硤尾大火，其
後移師鴨㟓洲，現時的老闆是第二代，並開始教授兒子接班；
陳先生一家非常好客，憑一雙巧手打響名堂，他推介家傳秘製
的鮮蝦雲吞及辣椒油，雲吞爽口，辣油非常惹味。這頓海鮮
餐，除了美味，還多了一份人情味，能與街坊食客聊聊天，份
外滿足。

梁振英拒談入閘名額
另外，正積極「備選」的前行政會議成員梁振英被問到有報

道稱中央只會「容許」他與唐英年參選特首時表示不會評論，
並強調會努力做好自己的工作。 ■香港文匯報記者 聶曉輝

唐唐稱以實績爭支持
參選條件

緊貼變化

外援醫生免試《城論》激辯爭議

香港文匯報訊（記者 嚴敏慧）醫院管理局以
「有限度註冊」免試方式聘請海外醫生，冀短期
內增加人手，紓緩公立醫院醫生不足問題，但
做法引起本港醫學界強烈迴響。醫學界立法會
議員梁家騮表示，公立醫院醫生短缺是醫管局
管理不善所致；身兼香港醫學會及醫務委員會
委員的謝鴻興則強調，以執業試評核非本地醫
生水平，是香港必須堅守的客觀準則；而支持
引入「外援」的香港大學外科學系系主任盧寵
茂醫生則認為，海外醫生「搏命」工作，能增
強醫院內競爭，對本地醫生有正面影響。

公立醫院醫生流失難止，醫管局決定聘請海
外醫生增加人手，首批10宗的申請將於本月底
前呈交醫委會審批。梁家騮昨在《城市論譠》
重申，公立醫院人手緊絀，是因為醫管局管理
不善，資源分配不均，聘請海外醫生無助解決
問題。他表示，醫管局過去10年整體醫生人數
增加近40%，但資源分配不均，例如港島西醫
院聯網每千人口每年可獲逾680萬元撥款，但九
龍東及九龍西僅獲約300萬元撥款。

增人手仍不夠 因工時減

盧寵茂反駁，香港醫生不足的其中一個原
因，是因為醫生的工時減少。過往他仍是受訓
醫生時，每周工作逾100小時，但現時醫生標準
工時，一般是每周65小時，故即使醫生總體人
手增加，但仍不敷應用。他指出，大學一直有
以「有限度註冊」聘請海外醫生，這批醫生非
常勤力，「很搏命做事」，為本地醫生帶來衝
擊。他又揶揄，現時有部分醫生爭取縮短每周
工時，擔心香港醫生日後只會「望鐘做事」。
盧寵茂認為，以「有限度註冊」方式聘請醫

生的彈性較高，例如若未獲上級滿意，醫管局
可不予續約，又限制有關醫生必須在公立醫院
專科工作。他強調，獲聘的海外醫生一定會在
顧問醫生帶領下工作，如果其能力未達水平，
可被分配進行較簡單的工作，絕對能保障醫療
專業水平。
謝鴻興對盧寵茂的言論感不滿，「令人以為

年輕醫生爭取合理工時是不合理的事」。他表
示，本港上世紀60年代亦曾因有大量人口移居
香港，令醫生嚴重不足，但當時衛生署規定，
海外及內地來港的醫生必須通過執業試。他強
調，必須要有客觀公平的標準，維持醫生專業
道德及操守。

■林鄭月娥等出席「愛護維港行」。香港文匯報記者林裕華 攝

■曾俊華在峰會上與國家財政部部長謝旭人
合照。

■《城市論
壇》昨邀請
多位醫學界
人士討論引
入海外醫生
的問題。
香港文匯報

記者
嚴敏慧 攝


